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Discours d’ouverture de la Journée de grâce du Centenaire de Harmel 

Le 14 novembre 2015 

 

Chers Cousins, chers Amis, 

C’est malheureusement dans un contexte de tristesse et d’une France 

endeuillée que je vous souhaite la bienvenue à la Maison Saint-Sixte ! Je 

remercie chaleureusement Mathieu Saint-Guilhem qui nous accueille pour 

cette Journée de Grâce du Centenaire 1915-2015.  

Au nom de l’Association des Amis de Léon Harmel et du Comité d’Organisation 

du Centenaire (reconnaissable à ses badges et cordons rouges), je suis très 

heureux de vous accueillir aussi nombreux ! 

Nous l’avions rêvé et vous l’avez fait ! 

Au total, cette manifestation va rassembler plus de 850 personnes (sans le 

grand public), dont presque 600 de la famille Harmel, 24 délégués de 18 

congrégations, mouvements et  administrations ayant un lien de parenté 

spirituelle avec Léon Harmel. Par exemple, la CFTC, les EDC, les Semaines 

Sociales de France, l’Ordre Franciscain Séculier, les Dehoniens, les Religieux de 

Saint-Vincent de Paul, les Salésiens de Don Bosco,  le Foyer Rémois, l’Institut 

Marc Sangnier, les Amis de l’Abbé Lemire, le MEDEF, la CAF, la FDSEA , le 

Collège et lycée Saint-Joseph de Reims, etc. (reconnaissables par leur badge et 

cordon bleu). 

J’ajouterai le Conseil Départemental de la Marne, la Mairie de Warmeriville, 

l’Archevêché et le diocèse de Reims, les Jésuites de la Province de France, les 

Prémontrés et les Bénédictins, la Communauté Vie Chrétienne, l’Ordre du 

Saint-Sépulcre, l’Ordre de Malte, le Rotary International, l’IPLH, sans oublier 

celles et ceux qui ont œuvré pour faire de cette manifestation une réalité.  
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Merci à vous tous, y compris ceux qui n’ont pas pu venir, de nous accompagner 

aujourd’hui. Vous représentez des milliers de personnes et contribuez au 

rayonnement de cette journée. 

La dernière célébration officielle de la mémoire de Léon Harmel, était en 1929, 

à l’occasion du centenaire de sa naissance. C’est dire si l’événement qui nous 

réunit aujourd’hui revêt une haute valeur symbolique ! 

Votre présence à Reims, comme les multiples réactions positives que suscite 

cette célébration dans différents milieux, témoignent de la richesse du 

parcours de vie de Léon Harmel et révèlent plusieurs facettes de cet homme 

hors du commun. 

Je retiendrai trois aspects de sa personnalité et de son œuvre : 

1- Sa confiance en Dieu, profonde, absolue et motrice de toutes ses actions.  

2- Sa confiance en l’homme, manifestée par son profond respect des 

personnes et par son implication quotidienne pour améliorer la condition des 

ouvriers – les démunis de l’époque – qu’il considérait comme des frères en 

Jésus-Christ. 

3- Son engagement, au nom de cette confiance en Dieu et en l’homme, pour 

bâtir une société plus fraternelle, plus juste, plus belle, convaincu qu’il était que 

la dimension spirituelle donne au monde sa véritable capacité de 

transformation.  

 

Célébrer ce centenaire, c’est commémorer un homme aux valeurs universelles 

et intemporelles : l’attention aux plus démunis et leur responsabilisation pour 

en faire des hommes debout, la solidarité, l’éducation, la justice, le rejet du 

matérialisme désordonné, comme le besoin de spiritualité, restent d’actualité. 

Léon Harmel a marqué son temps, notamment par le rôle qu’il a tenu dans 

l’évolution de l’Eglise au 19
ème

 siècle. Il marque aussi notre temps, par les fruits 

qu’il nous laisse. Ce sont ces deux aspects – parmi les nombreux que l’on 

pourrait évoquer – que nos deux intervenants, Jean-François Boulanger et 

Emeric Saucourt-Harmel vont nous présenter tout de suite. 

Maintenant, je déclare donc officiellement ouverte la Journée du Centenaire 

de Léon Harmel !  
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Je vous souhaite une très bonne et belle journée placée sous le signe de l’Ange 

au Sourire de Reims. 

Patrice Harmel, Branche Félix/Jacques/Michel 


